
霍震宇籲推進北京綠色城市化建設

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者馬曉芳北京報
道）隨着春節長假的結束，節日期間「人走城空」的北
京再次陷入擁擠。北京市政協委員、香港霍英東集團董
事霍震宇向本刊表示，常住人口已超兩千萬的北京應推
進綠色城市化建設，降低城市運行成本、提高城市運行
效率，從而有效降低城區與郊區間的潮汐流動，避免交
通擁堵。
霍震宇指出，2015年北京常住人口已超2,151萬，其

中超半數住在五環外，就業機會和公共資源仍集中於城
區，但常住人口居住越來越向郊區集中，使很大比例的
郊區聚居區成為「睡城」，加劇了城區與郊區間的「潮
汐」流動，惡化了交通擁堵，增加了城市運行成本。
他表示，應推進北京綠色城市化建設，提升城市居民
生活質量和幸福感，以實現城市運行的高效率與可持續
性發展。城市規劃是讓新的全面城市設計組合到單一城
市空間，改變建築雜亂無章、功能單一的功能區域分隔
式規劃，將已發展的區域混合城市居住、工作、商業、
文化功能，促進文化多樣性。
「鼓勵更多徒步出行和街區生活，降低人員流動頻率
與強度，減少用於通勤的時間和交通支出。」他說，多
功能一體化的集約型模式，有利於降低社會運營成本，

提升社會管理效率和公共安全。

舊城改造要建立在文化自信上
霍震宇強調，城市改造不是拋棄舊城區，而是基於文

化自信對舊城區進行多功能化改造。他說：「舊城改造
建立在文化自信基礎上，精心地維護和利用老建築，允
許建設新建築，但要尊重老建築，盡量保持與老建築風
格上的協調，嚴格遵循舊城的高度和體量限制，從總體
規格上並不過分強調自己，取得與周圍環境格局的協
調。」
他說，舊城改造目標在於重新激活被廢棄的社區，修
建新的城市綜合體，在綜合自然和文化的基礎上，將大
型建築改造成集合交通、能源、綠化、城市居住、工作
休閒功能於一體的綜合設施。
「城市建築不是追求大規模或低成本，而是以節能和

低碳為目標推廣綠色建築和節能材料的使用。」他說，
需求的無限制性與自然資源的有限性之間的張力，客觀
促使城市發展從追求規模轉向追求質量，轉向以滿足未
來需要為前提的自然資源有效與合理使用，因此應倡導
建築節能材料在城市建築領域的使用。

發揮文化優勢避免千城一面
「北京市應針對不同區域、不同居民群體的特點，提

供有針對性的良好城市公共服務，使城市居民生活在綠
色健康的環境中，降低生活支出。」他表示，要發揮北
京文化傳統和高校集中的優勢，將城市現代化發展與保
護文化、歷史遺產相結合，促進文化建設和社區共同體
建設。
他說，城市運行是一個大規模的政治、經濟和社會系

統工程，要通過綠色城市化實現均衡發展、高效清潔、
安全可靠、秩序井然、節水節能、有針對性地覆蓋不同
年齡群體和收入群體、適應性強和高質量的城市運行方
式，真正提高北京整體經濟社會發展水平和實現可持續
發展。
他特別指出，要通過法律手段、社會參與和經濟政策

等綜合作用，鼓勵各城區和鄉鎮村個性化發展，避免出
現千城一面，以求實現城市與自然環境的協調發展、城
市與區域自然資源的均衡發展、城市社區的多功能參與
式發展，以及城市文化的多元個性化發展。

■■霍震宇在北京市霍震宇在北京市「「兩會兩會」」期間接受本刊採訪期間接受本刊採訪。。
記者何凡記者何凡攝攝

香港文匯報‧人民政協專刊訊香港文匯報‧人民政協專刊訊（（記者記者馬曉芳馬曉芳
北京報道北京報道））北京市政協委員北京市政協委員、、香港霍英東集團香港霍英東集團
董事霍震宇指出董事霍震宇指出，，城市交通應將公共交通和綠城市交通應將公共交通和綠
道建設結合發展道建設結合發展，，北京應在絕大部分地區密集北京應在絕大部分地區密集
分佈公共交通線路分佈公共交通線路、、特別是軌道交通等公共交特別是軌道交通等公共交
通方式通方式，，建立便捷的交通環線和交通接駁建立便捷的交通環線和交通接駁，，削削
減以小汽車為主的道路系統減以小汽車為主的道路系統，，綠化原有公路系綠化原有公路系
統統。。通過推廣自助租用系統提升自行車使用通過推廣自助租用系統提升自行車使用
率率，，提升電動和生物燃料汽車市場比重提升電動和生物燃料汽車市場比重。。
「「不再是將城市地面硬化不再是將城市地面硬化，，而是綠色化而是綠色化，，提提
高城市植被覆蓋率高城市植被覆蓋率。」。」政府通過自身和公眾參政府通過自身和公眾參
與形成的多元監管工具維持綠色基礎設施與形成的多元監管工具維持綠色基礎設施。。綠綠
色基礎設施的建設與改進不僅有促進生物多樣色基礎設施的建設與改進不僅有促進生物多樣
化的生態功能化的生態功能，，還具有促進社區融合的社會功還具有促進社區融合的社會功
能能，，可提升當地經濟利益和生活質量可提升當地經濟利益和生活質量。。
他表示他表示，，應提倡有責任的消費方式應提倡有責任的消費方式，，並改善並改善

公共服務水平公共服務水平，，避免浪費避免浪費，，按需購買按需購買，，提倡生提倡生
產及提供環境友好型的產品和服務產及提供環境友好型的產品和服務。。支持居住支持居住
地創造工作機會地創造工作機會，，減少商品和人員運輸成本減少商品和人員運輸成本，，
購買本地食品以支持本地就業購買本地食品以支持本地就業。「。「北京郊區已北京郊區已
建立很多鄉村小型農場建立很多鄉村小型農場，，建立起有機耕作與消建立起有機耕作與消
費者的穩定合作關係費者的穩定合作關係，，構成城鄉間的社會性對構成城鄉間的社會性對
話話，，促進生產性的活動協調與農業多樣性促進生產性的活動協調與農業多樣性。」。」
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上海上海
吳志明冀民主黨派多建言獻策

香港文匯報‧人民政協專刊訊
（記者郭建麗，實習記者圖們，
通訊員 霍弘 內蒙古報道）記者日
前從農工黨內蒙古自治區委獲悉，
農工黨內蒙古自治區委2015年多次
組織開展調研並形成多個提案，在
今年內蒙古「兩會」上積極議政建
言，提出醫藥衛生、生態環境、文
化教育等方面提案，獲得廣泛關
注。
據介紹，2016年，農工黨內蒙古

自治區委將繼續深入開展調查研
究，提出具有前瞻性、針對性、可
行性的意見和建議，為科學民主決
策、破解發展難題，建睿智之言、
獻務實之策，為內蒙古改革發展穩
定多作貢獻。

香港文匯報‧人民政協專刊訊
（記者 馬曉芳 綜合報道）上海市
政協主席吳志明近日在走訪民主黨
派市委、市工商聯及有關團體時指
出，2016年是實施「十三五」規劃
開局之年，希望大家增強大局意
識、責任意識，繼續協助市委和政
府做好增進共識、促進團結的工
作。
他指出，市政協要持續推進協商

活動組織能力和委員協商建言能力
提升，努力為各黨派團體知情明
政、履職盡責創造條件，鼓勵各民
主黨派、工商聯和人民團體在政協
平台上充分表達、深入交流，並通
過提交提案、反映社情民意信息、
大會發言等形式，積極議政建言，
共同為上海改革發展凝聚共識、匯
聚力量。

農工黨為當地發展建言獻策

俞正聲指出，2016年是「十三五」規劃
的開局之年，做好「十三五」時期各

項工作，確保如期全面建成小康社會，需要
包括宗教界在內的全國各族人民共同努力。
各宗教團體和宗教界人士要在服務人群、改
善民生、造福社會方面發揮更大作用。
他強調，各宗教要始終堅持中國化方向，
學習中華優秀傳統文化，繼承和弘揚多元包
容、求同存異、和諧共處的優良傳統，堅持
以社會主義核心價值觀為引領，積極與社會
主義社會相適應。
中共中央總書記、國家主席習近平在去年
召開的中央統戰工作會議上即提出「四個必
須」。他指出，積極引導宗教與社會主義社
會相適應，必須堅持中國化方向，必須提高
宗教工作法治化水平，必須辯證看待宗教的
社會作用，必須重視發揮宗教界人士作用，
引導宗教努力為促進經濟發展、社會和諧、
文化繁榮、民族團結、祖國統一服務。

強調推進宗教工作法制化
在去年新春前同全國性宗教團體負責人座
談時，俞正聲就指出，運用法治思維和法治

方式推進宗教工作，是當前和今後一個時期
宗教工作的重要任務，需要充分發揮宗教團
體在法治建設中的積極作用，保護合法、制
止非法、遏制極端、抵禦滲透、打擊犯罪，
引導宗教與社會主義社會相適應。
今年的座談會上，俞正聲再次強調，宗教
工作法治化，是全面推進依法治國的必然要
求，也是妥善處理宗教領域各種矛盾問題的
必然要求。他指出，宗教界人士和廣大信教
群眾要深入學習憲法和各項法律法規，不斷
提高法治意識，切實做到知法、守法，嚴格
在法律範圍內開展宗教活動，共同推進宗教
工作法治化。

宗教團體要加強制度建設
俞正聲表示，各宗教團體要順應時代要

求，切實加強自身建設，發揮好黨和政府聯
繫信教群眾的橋樑紐帶作用。要加強制度建
設，提高內部管理制度化、規範化水平；繼
續深入開展教規教義闡釋工作，奠定宗教健
康發展的思想理論基礎；大力加強人才培
養，有計劃地培養高水平研究型人才；着力
加強教風建設，自覺抵制不正之風。

■■中共中央政治局常委中共中央政治局常委、、全國政協主席俞正聲近全國政協主席俞正聲近
日邀請全國性宗教團體負責人在京座談日邀請全國性宗教團體負責人在京座談。。 新華社新華社

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者馬
曉芳綜合報道）近日，《人民日報》、新
華社、中新社等多家媒體對全國政協雙周協
商座談會進行了梳理報道，從協商形式和協
商內容等多方面總結了雙周會重啟兩年多的
成果經驗，為召開在即的全國「兩會」「暖

身」。《人民日報》指出，雙周會尋求最大
公約數，匯聚發展正能量，坦誠務實民主風
格獲各界點讚。

46次雙周會俞正聲一次不落
自2013年10月22日至今，全國政協雙周

協商座談會已舉行了46次，而全國政協主
席俞正聲更是一次不落地參加了所有的雙周
會。雙周會上，俞正聲在聽完委員們的發言
後，還會就相關問題與到場的委員、專家交
流對話。
據統計，先後有900餘位委員和專家參與

雙周會。從宏觀經濟形勢發展，到核電和清
潔能源發展，從建築工人工傷維權到《快遞
條例》的制定，雙周會議題涵蓋了經濟社會
發展涉及的諸多方面。與會人員除了與主題
相關的界別委員，還包括相關部委負責人和
專家學者，充分發揚民主協商的特點，解決
社會實際問題。

豐富民主形式接續中有創新
據資料顯示，最早的雙周座談會始於

1950年4月，由各民主黨派、無黨派民主人
士聯合發起，由參加政協全國委員會的中國
共產黨、各民主黨派、各人民團體所派的代
表及政協全國委員會常務委員為主體參會，
當時也被稱為「神仙會」，是中國共產黨與

各民主黨派領袖共商國是、共同建設國家的
一種形式。後來，雙周座談會改為不定期舉
行，至1966年7月共舉行了114次。
「神仙會」採取民主的方法，讓與會者自

由交談、討論，提出意見與建議。據悉，在
當時特定的歷史情境下，發揚民主、廣開言
路的「神仙會」，開得生動活潑，人人心情
舒暢，成為多黨合作和政治協商制度史上的
佳話。
如今的雙周協商座談會，是中共十八大以

後，由全國政協主席俞正聲首先提出恢復
的。2013年，這一中斷了近半個世紀的傳
統，得以接續和創新，並再次煥發活力。會
議由全國政協主席主持，「以經濟社會發展
的重大問題和涉及群眾切身利益的實際問題
為內容」，每次邀請20餘位政協委員及相
關領域知名專家學者深入研究討論。
從雙周座談會到雙周協商座談會，新增的

「協商」二字充分體現了政協雙周會這一機
制是中共加強協商民主、豐富民主形式的重
要舉措。

內媒密集梳理雙周會協商形式內容獲關注

俞
正
聲

隨着內地社會經濟的不斷發展，各宗教團體在開展公益慈善、維護和諧穩定、促進經濟社會發展等方面的作用日益彰

顯。近日，中共中央政治局常委、全國政協主席俞正聲邀請全國性宗教團體負責人座談時指出，各宗教要始終堅持中國化

方向，深入挖掘本宗教中的積極因素，努力構建具有中國特色的宗教思想體系。

香港文匯報‧人民政協專刊記者馬曉芳綜合報道

各宗教要堅持中國化

■農工黨內蒙古自治區委黨員參加內
蒙古政協十一屆四次會議小組討論。

實習記者圖們攝

■吳志明（左二）走訪民主黨派市
委、市工商聯及有關團體。 網上圖片

■全國政協今年第一次雙周會圍繞「加快推進品牌建設」建言獻策。 新華社

■■圖為北京某處綠道圖為北京某處綠道。。 網上圖片網上圖片

：

本疊內容：人民政協 教育 地方視窗 副刊 娛樂


